### URUGUAY

# UNACARCEL

El hermano país de Artigas convertido por el imperialismo yanqui y sus lacayos en campo de tortura y exterminio de revolucionarios y patriotas.



Seregni: estatura de lider y elemento aglutinador. Mitin dei Frente Amplio en la campaña electoral de 1971.

Los "peludos" con Sendic.



EL primer secretario del Comité Central del Partido Comunista del Uruguay, Rodney Arismendi, destacada figura del movimiento comunista y obrero internacional, ha sido arrestado en la ciudad de Montevideo.

Su nombre se agrega asi a la larga lista de los prisioneres de la dictadura uruguaya.

El dia 11 el cable trajo la noticia de la detención de Arismendi—efectuada el dia 8— sin confirmación oficial. Le veracidad de la noticia fue confirmada en un comunicado del PCU, amitido desde la clandestinidad.

En el documento se llama a la más amplia solidaridad de todos los combatientes democráticos, de todas las organizaciones revolucionarias y de todos los partidos hermanos. El FCU está seguro — afirma la decisración— que el pueblo uruguayo no cejará sino que acrecentará sus luchas para lograr la libertad de Arismondi, del ganeral Liber Seregni y de todos los presos políticos. También señala que la vida y le libertad de Rodney Arismendi y sus compañeros de lucha, dependan de esa solidaridad activa.

El temor no es infundado, la noticia de la detención de Arismendi coincidió con las denuncias del peligro que corren las vidas del general Seregni, presidente del Frente Amplio y de Raúl Sendic, fundador y lider de los Tupamaros.

Los familiares del primero denunciaron que este se encuentra en avanzado estado de desnutrición, extrema delgudez y padece de trastornos circulatorios. Recluido en una celda estrecha, sin aire ni luz natural (la ventana tapiada) y obligado a permanecer sentado la mayor parte del tiempo.

Como en el caso de Seregni, cuyo lugar de detención fue ignerado por meses, no se ha podido conocer hasta el momento el paradero de Arismendi.

En cuanto a Sendic, se encuentra sometido a un régimen carcelario infrahumano con el fin evidente de aniquilario física y siguicamente. Recluido en el fondo de un alfibe del cuartel militar de la ciudad de Durazgo, similar a las "jaulas de tigre" del régimen de Viet Nam del Sur, en pésimas condiciones higiénicas y custodiado permanentemente por perros de la policia militar. Privado de recreos, casi sin atención médica, grandes problemas de salud y lesiones cardiscas, ponen en serio peligro su vida.

Tanto Sendic, como otros 15 combatientes del MLN-T —entre ellos varias mujeres— se encuentran en calidad de rehenes de las fuerzas armadas, y han sido amenazados con el fusilamiento en caso de que el Movimiento realice acciones contra el régimen.

Como alerta el comunicado del PC del Uruguay, "la prisión de Rodney Arismendi y sus compañeros, las represiones a que se somete al general Liber Seregni y muchos otros patriotas, así como las torturas y los asesinatos de adversarios políticos son una palpable prueba de la crisis que atraviesa el régimen actual del Urifguay. Las autoridades se ven cada vez más aisladas dentro y fuera del país. He aqui por qué reprimen con tanta crueldad a aquellos que están en la vanguardia de la hicha de los trabajadores".

### LA ESCALADA REPRESIVA

Con el golpe de estado del 27 de junio de 1973 en el cual bordaberry es la cabeza visible de una dictadura militar, se profundiza la escalada represiva, se disuelve el Parlamento después de institucionalizar la represión con la Ley de Seguridad, y amordazar a la juventud con la Ley de la Enseñanza.

Con la Ley de Seguridad se ha "legalizado" un régimen de peracución fascista, nadie está protegido en el Uruguay de hoy por los Derechos Humanos, nadie tiene garantias sobre su vida o su integridad personal.

La mús cruel tortura se ha convertido en moneda corriente. Los detenidos son encapuchados y sometidos al plantón durante largua

# RODNEY



PRIMER secretario del Partido Comunista de Uruguay, uma de las figuras relevantes del movimiento comunista y obrero internacional, nació en Río Branco, localidad fronteriza con Brasil, se destacó en la lucha estudiantil y contra la dictadura de Gabriel Terra. Brillante estudiata, legislador decano con 26 años en el Parlamento, donde al cumplir un cuarto de sigio en funciones, el cuespo en plano le dedicó un homenaje, con la adhesión de todos los partidos.

En su larga trayectoria de luchador, su nombre se encuentra estrechamente unido a la lucha de clases de su país, en la defensa de los derechos y reivindicaciones de los trabajadores, en la denuncia e investigación de los fraudes, de la penetración imparialista y de su altada, la oligarquia nacional, de los proyectos antisindicales, y en los últimos nãos, en el combate contra los regimenes de Pacheco Areco y del titere Bordsberry, caboza visible del régimen fascista que ha barrido con las libertades democráticas subsistentes y sumido al país en un régimen de terror.

Vinculado a las mejores causas del continente latinoamericano, ha sido detenido en varias ocasiones y torturado; selidario con la hucha de sus pueblos, amigo invariable de la Revolución Cubana desde sus inicios. Presidente de la Conferencia de OLAS, celebrada en agosto de 1966 en La Habana.

Conocido tribuno y teórico marxista, fue director de varios periódicos partidarios y de la revista del P.C.U. "Estudios". Ha publicado varios libros, entre ellos "Problemas de la Revolución Continental". Su reciente detención ha levantado una ola mundial de protesta.

Desde 1956 Arismendi ocupa el cargo de secretario general del Camité Central del Partido Comunista. En diciembre último, lungo de la llegalización del PCU, del Partido Socialista, el Movimiento 26 de Marzo y otras once organizaciones de izquierda, Arismendi lamó un comunicado desde la clandestinidad en el que decía entre otras cosas: "Partimos de la norma da que caiga quien caiga, el Partido existirá mientras exista un cuadro de organización con libertad de luchar y actuar, reciban o no directivas".

# LIBER



NACIO en un modesto bogar de Montevideo, el 13 de diciembre de 1916. Al finalizar los estudios de secundaria ingresa en la Escuela Militar. En 1947 realiza estudios en el Instituto Militar de Estudios Superiores. Prosigue el curso de Estado Mayor y se convierte en instructor del mismo. A mediados de 1960 encara la decencia militar de alto nivel.

En incuestionable su presencia en la preparación y formación de algunas generaciones de oficiales de las Fuerzas Armadas.

Asciende en 1963, por concurso, el grado máximo de la jerarquía militar, ocupa la jefatura de la Región Militar No. 2, con asiento en el departamento de San José, y por último, la principal, la No. 1, en Montevideo. Con una actuación intachable, correcta y sensible, remuncia en 1969 y pasa a retiro voluntario.

Rechaza con ese gesto y en forma pública, la represión desatada por el régimen de Pacheco Areco y la utilización que éste hace de las Fuerzas Armedas para la represión de los gremios en buelga.

En febrero de 1971 se constituyó el Frenta Amplio, que agrupó a socialistas, comunistas, democristianos y desprendimientos de los partidos tradicionales. El 11 de marzo de ese año, se proclamó por unanimidad a Liber Seregni candidato a la presidencia de la República. A partir de ese momento se le conocerá en su verdadere estatura de lider político y elemento aglutinados.

En la crisis civico-militar de febrero de 1973, postula una salida política y llama e la "unidad de los orientales honestos". Después del golpe de estado del 27 de junto de 1973, Seregui se solidariza con la resistencia de la clase obrera. En medio de la hoelga general, en el mismo momento en que se realiza una manifestación de oposición a la dictadura que desborda la avenida principal de Montevideo, Seregui es detenido, junto con el general Licandro y el coronel Zufriátegui.

Ante el Tribunal de Honor militar que lo degradó en abril pasado, reclamó comparecer personalmente. Al negarse a formular una declaración de contenido antimarxista que lo dejaria libre de todo cargo. Seregoi se convirtió de acusado en acusador.

# SENDIC



SUS 48 años de vida cubren un rico proceso de deserrollo que va desde la lucha política y gremial hasta la lucha armeda, como fundador y líder del Movimiento de Liberación Nacional, Topomaros (MLN-T). Hijo de una familla campesina de modestos recursos, tuvo que trabajar para costear sus estudios de Derecho en Montevideo, alternando esas actividades con la militancia gremial y política. Militó en el Partido Socialista, donde fue secretario de la juventud y luego miembro del Comité Ejecutivo. A mediados de la década del 50, y sin abendonar sus actividades partidarias, se dedico de lieno al trubajo gremial en el interior, a la organización de los cañeros ("peludos") entre los cuales alcanzó prestiglo de lider indiscutido. Los frutos de esa paciente y tesonera labor, se concretaron en la cresción de tres sindicatos campesinos, uno de ellos se llamó simbólicamente SUDOR (Sindicato Unico de Obreros Rurales), Otro fue la UTAA (Union de Trabajadores Azucareros de Artigas) que haria historia en el movimiento obrero del país, protegonizando marchas hacia Montevideo en que los trabajadores sus mujeres y sus ziños, atraviesan el país para exigir sus reivindicaciones. "Por la tierra y por Sendic" fue el lema de la UTAA, de la que salieron algunos de los más aguerridos combatientes del MLN. Durunte varios años continús la lucha junto a los cañeros y va concibiendo junto con otros compañeros de su promoción, la iniciación de la lucha armada en Uruguny. Después de años de prepareción y acciones clandestinas, irrumpe en el ámbito montevidesno la palabra "Tupamaros". El MLN juega un papel destacado es la hiche contra el pachecato, baciendo tambalear en mis de una oportuniciad al régimen.

A fines de 1972, luego de uma serie de reveses sufridos por el Movimiento, tras el reforzamiento de los medios represivos del régimen con la synda del imperialismo y sus lacayos sudamericanos, cae prisionero Sendic haciendo honor a su trayectoria. "Soy Rufo y no me entrego vivo. Vengan a lus-carme", fueron sus palabras al suitr disparando su arma automática. La casa de la ciudad vieja en que se hallaha había sido rodeada por efectivos militares que después de nutrido tiroteo le intimaron la rendición. Sólo al caer gravemente harido fue posible detenario.

La "montada" contra el pueblo.





especialmente adiestrados para la "caza del hombre".

horas, para "ablandarlos". Se los somete al tormento de la picana eléctrica en las partes más sensibles del cuerpo, al "submarino", que consiste en sumergir la cabeza del prisionero en un tacho con agua descompuesta hasta que pedece asfixia, se los golpea brutalmente, se los quema con cigarrillos o con sopiete, o se pasa de estos métodos a los más "refinados" de tortura sicológica. Muchos han muerto en las cámaras de tortura, otros quedan marcados para toda la vida.

Los lugares de reclusión varian desde los cuarteles y campos de concentración con alambradas de púas, como el de Punta de Rieler, hasta las cárceles comunes o especiales como la de Libertad, dedicada exclusivamente a presos políticos, y la habilitación de estadios como El Cilindro. Pero en todos hay un denominador común: las condiciones infrahumanas en que viva el deterido.

En los casos en que pueden recibir visita, los familiares ven a sus presos a distancia, separados por dos cercos de alambre tejido a varios metros. Como las visitas son colectivas, las conversaciones deben hacerse a gritos.

A todo esto se agrega el anuncio de las Fuerzas Conjuntas (de las tres armas y policiales) de que todos los procesados per actividades antinacionales, es decir. miembros de organizaciones politicas, estudiantiles o sindicales proscriptas, carecerán en el futuro de la atención médica que se les dabá ocasionalmente en el Hospital Militar.

Los grupos parapoliciales gozan de toda impunidad para el asesinato de los militantes de izquierda y la represión del movimiento obrero y revolucionario.

La Ley de Educación reemplaza los spaitos a los liceos —centros de enseñanza media— por un régimen opresor que recae sobre maestros, padres y ahminos. A ello se suman actos denigrantes como el obligatorio control de uniformes, llevado a cabo por policias con el distintivo CONAE (Consejo Nacional de Educación) en el brazo, que hacen arrodillar a las jóvenes para controlar el largo del vestido. El estudiante deberá llevar una tarjeta de identificación prendida al uniforme y estar provisto de un salvoconducto especial para entrar y salir de la escuela o circular en el patio.

Se interviene la Universidad, tredicional bastión de rebeldia del estudiantado uruguayo, deteniendo a sus autoridades.

Se ilegaliza la Convención Nacional de Trabajadores (CNT), poderosa y combativa organización de los obreros uruguayos, se orquesta una campaña contra sus dirigentes (aigunos detenidos y bárbaramente torturados), pero se fracasa en el intento de creación de una central amarilia. Los obreros responden com la restillación a la CNT y con múltiples acciones parciales.

La ilegalización de le CNT se produjo tres dias después del golpe de estado, el 30 de junio, en un vano intento de desarticular la huelga general decretada por la central obreva el mismo 27 de junio y que paralizó totalmente a la capital y a los múcicos más importantes del interior del país. La hercica jornada estuvo jalonada con masivos mítines y manifestaciones en que junto a los obrevos estuvieros profesionales, intelectuales, militares patriotas en retiro y periodistas.

Para el 10. de mayo de este año, el gobierno vació las comisarias de Montevideo y amenazó con una jornada trágica. Los trabajadores, desafiando las extraordinarias medidas de seguridad del ejército y la policia, realizaron des concentraciones importantes por su número y combatividad; una en el barrio del Cerro y otra en la Unión, en las que expresaron una vez más su enérgico rechazo al régimen. 500 personas fueron detenidas:

El cuadro represivo se completa a principios de diciembre pasado con la ilegalización de los partidos Comunista y Socialista, el Movimiento 26 de Marzo, el GAU (Grupos de Acción Unificadora) y otras once organizaciones de izquierda, desetando una teroz persocución contra sus dirigentes, allanamiento y destrucción de sus locales e incautación de sus bienes.

La prensa ha sido amordezada, y por lo menos siete publicaciones clausuradas definitivamente, sin contar con los medios de propaganda de los partidos y organizaciones llegalizadas.

Cuando las clases dominantes van amenazado su status por el auge de los movimientos de liberación y el fortalecimiento de las luchas de masas obrero-estudiantiles, la oligarquia cipaya, aliada con el imperialismo y apoyándose en las fuerzas represivas al servição de ambos, se quitan la máscara y proceden descarnadamente a la destrucción de las instituciones y la libertad burguesa cuya defensa detentaban, y con la excusa del "peligro comunista" emprenden una feroz persecución contra todos los sectores de la oposición y especialmente contra sus vanguardias combativas. Este es el caso de Uruguay donde un "fascismo abrasilerado" ha sentado sus reales.

Todo esto no es ajeno a la politica global del imperialismo ejercida en forma directa, o a través de su gendarme en el subcontinente, Brasil, con el objeto de formar un eje fascista con les regiments de Paraguay, Bolivia y Chile, que presione y eventualmente trate de liquidar los procesos antimperialistas que se desarrollar en Perú y Argentina.

Uruguesy queda reducido ast a un apéndice de la politica y los intereses brasilebo-norteamericanos. Todo esto acentuado por la penetración directa: "ocupación pacifica" de tierras fronterizas por colonos brasileños.

### LAS CONDICIONES SE DETERIOUAN

Paralelamente las condiciones se daterioran, la crisis políticoeconómica se torna más aguda, ya se habla de imminentes cambios en el equipo de gobierno, la embajada norteamericana se preocupa y emite un informe en que subraya la necesidad de poner en marcha la Ley de Inversiones Extranjeras para garantizar el envio de remesas al exterior, y preconiza un cambio en el sistema económico uruguayo basado en la "gradual liberación de la economía del osseroso control del estado".

Es bueno señalar que el embajador yanqui en Uruguay, Ernest V. Siracusa, es un notorio agente de la CIA, cuya boja de servicios está avalada por su actuación en Bolivia y, antariormente, en la República Dominicana.

La deuda externa creció el año pasado en 100 millones de dólares, y la deuda total del país llega en la actualidad a los 950 millones. La espiral inflacionaria, cuyas consecuencias se descargan sobre las espaldas del pueblo trabajador, ha alcanzado niveles alarmantes.

Estadisticas de la Secretaria de Saind Pública de Uruguay señalaban el año pasado que muchos uruguayos se mueren de bambre. "Veinte uruguayos mueren de bambre cada 30 días", informaba la prensa en agusto de 1973.

Con el aumento de la represión, la falta de garantías, el aumento del desempleo, miles de uruguayos emprenden el camino del exilio. Sa calcula que disriamente entre 150 y 250 personas lum abandonado el país durante 1973 y lo que va del 74.

Según un informe del MAASLA (Movimiento Argentino Antimperialista de Soliduridad Latinoamericana), cada uruguayo al nacer está debiendo unos 350 dólares, de acuardo con el monto de la deuda externa, cuyas amortizaciones se llevan todo lo que se obtiene por la exportación.

El presupuesto uruguayo crece año tras año en los gastos de represión y se achica proporcionalmente en lo destinado a educación, obras públicas y salud.

La "resca" oligárquico-militar se enriquece a costa del sacrificio del pueblo trabajador, vendiendo el país a los intereses extranjeros y persiguiendo y ascrinando a los mejores hijos del pueblo uraguayo.

Plantes el MAASLA que la salida a esta dramática quiebra nacional deburés daria muestros bermanos uruguayos, "pero poestre tarea es multiplicar la solidaridad con sus luchas".

### SOLIDARIDAD Y LUCHA

El repudio mundial contra el régimen fascista uruguayo crece en relación directa con el movimiento de apoyo a sua trabaladores, por el cese inmediato de las torturas y asastuatos y la liberación de sus luchadores presos.

Dos proyectos han sido presentados en el Parlamento argentino por un grupo de diputados y senadores. En ellos se expresa la "profunda preocupación por el desconocimiento de los derechos insenas de que son victimas en al Uruguay numerosos ciudadanos que padecen cárcel, torturas y persecuciones por causas políticas y sociales". Solicitan al Poder Ejecutivo Nacional que se hagan gestiones ante las autoridades uruguayas y organismos internacionales para obtener la libertad de los presos "por haber ejercido el derecho a la libre expresión de sus ideas", refiriéndose en particular al caso del general Seregni.

La detención del Primer Secretario del PCU, Rodzey Arismendi, ha levantado una ola de protestas de organizaciones internacionales, de la prensa progresista, y de los partidos y prensa de los países socialistas.

El 20 de mayo el MAASLA realiza en Buanos Airas un acto público "por una América Latina sin presos políticos ni gremiales" y de solidacidad con los luchadores antimperialistas de Uruguay, Paraguay, Brasil, Chile y Bolivia.

La jornada mundial de solidaridad con la hicha del pueblo uniguayo por sus libertades y derechos, contra la dictadura, la opresión y el imperialismo, amunciada por el presidente de la Federación Sindical Mundial para el 19 de junio próximo, adquiere en estos momentos singular importancia, y marca un hito más en apoyo de quienes dentro del Uruguay siguen luchando por recobrar la Patria de Artigua.

En apoyo de aquellos que como Sandic, responden a la tortura y la suscisaza de muerte con un: "podrán fusitarnos, pero no detendrán la lucha dal pueblo".

De quienes sostienen una tradición artiguista y la necesidad de la "imidad de los orientales honestos", como el general Liber Seregal, líder indiscutido del Frente Amplio, que goza del respeto y adhesión de todos los sectores dal pueblo uruguayo en hicha.

O de quien, como Rodney Arismendi, representa las mejores tradiciones dal movimiento obrero y revolucionario uruguayo, que ha dedicado su vida a las luchus de los trabajadores del hermano país y a las majores causas del continenta lutinoamericano.







Respuesta al golpe de estado de junio de 1978, huelga general y manifestaciones.